



Historia genealógica de la Casa de Salazar de Frías

(Continuación)



IÓ también la familia que historiamos hijos ilustres a la Iglesia. Citaremos, además de Tristán de Salazar, arzobispo de Sens, de quien ya nos hemos ocupado, a D. Alonso de Frías Salazar, de la casa de Quintana de Martín Galíndez, obispo de Segovia, electo el año de 1391 (1); a D. Lope de Salazar, deán de la Catedral de Plasencia en el siglo XV (2); a D. Juan Ochoa de Salazar, natural de la ciudad de Frías, de la casa de Martín Galíndez, colegial de Santa Cruz de Valladolid, obispo de Calahorra en 1577 y de Plasencia en 1587; a D. Fray Domingo de Salazar, de la ilustre Orden de Predicadores, obispo de las Islas Filipinas (1579) arzobispo de Manila, autor de las «Cartas de Indias», nacido en Labastida en 1512, † en opinión de santidad el 4 de diciembre de 1594 (3); a D. Juan de Salazar, natural del arzobispado de Burgos, colegial de Santa Cruz de Valladolid, obispo de *Lanchano* en los Abruzzos (4); al R. P. Esteban de Salazar, nacido en Granada hacia el año 1532, monje cartujo, autor de algunas obras notables de carácter religioso, † el 28 de enero de 1596; a D. Bernardino de Salazar y Frías, de la

(1) Fué primo hermano de D.^a María de Frías Salazar, señora de la casa de Quintana de Martín Galíndez, casada con Alvar González de Salazar, muerto en la batalla de Aljubarrota, progenitores de la familia de Salazar en las Islas Canarias.

(2) Hijo de Juan de Salazar, señor de las Torres de Tamayo, y de D.^a Beatriz de Guevara, y nieto de Gonzalo García de Salazar, señor de Extremjana y Cidamón y de otros heredamientos en Tobalina, caballero de la Orden de la Banda, y de D.^a María Alfonso Delgadillo, señora de lá casa y torres de Tamayo, ascendientes de la Casa de Salazar en Canarias.

(3) Sostuvo importante correspondencia con el gran Rey D. Felipe II.

(4) Hallóse en el Concilio de Trento y murió en Inglaterra, a donde había pasado acompañando a D. Felipe II. Trata de él el Dr. Salazar de Mendoza en la *Crónica del Gran Cardenal*, pág. 285.

casa de Martín Galíndez, colegial de Sigüenza y colegial mayor de Alcalá, obispo de Chiapa (1620, (1); al R. P. Fernando Quirino de Salazar, natural de Cuenca, de la Compañía de Jesús, autor de algunas celebradas obras de asunto religioso, a quien se le ofreció el obispado de Malaca y el arzobispado de Las Charcas, que no aceptó, muerto en 1646; al doctor D. Pedro de Salazar de Mendoza, canónigo de Toledo, notable historiador, autor de las importantes obras: «Origen de las Dignidades Seglares de Castilla y León», que publicó en 1618, de la «Crónica del Gran Cardenal Don Pedro González de Mendoza», del «Chronicón de la Excelentísima casa de los Ponce de León», de la «Crónica del Cardenal Don Juan Talavera, arzobispo de Toledo», de «La Monarquía de España» (tres tomos en folio publicados en Madrid en 1770-1771), y de otras obras y manuscritos, entre los que se hallan la «Crónica de la casa de Ayala», la «Historia de los Arzobispos de Toledo», la «Crónica de la casa de Sandoval», etc. (2); a D. Fray Benito Ignacio de Salazar, obispo de Barcelona (1688); a D. Fray Pedro de Salazar, general de la Orden de la Merced, obispo de Salamanca y de Córdoba, cardenal de la Santa Iglesia Romana del título de Santa Cruz de Jerusalén (1706), muerto en 1714 y enterrado en la magnífica capilla que fundó en su iglesia, etc. (3).

Asimismo dió esta familia gran número de caballeros a las gloriosas Órdenes Militares, pues además de los que hemos mencionado al principio de esta historia, pertenecientes a la rama establecida en las Islas Canarias y de D. Juan Fernández Salazar, comendador de las Casas de Niebla en la Orden de Calatrava en tiempo del Gran Maestre D. Pedro Girón, encontramos los siguientes: En la *Orden de Santiago*: D. Ochoa de Salazar y Núñez de Uribarri, vecino de Portugaleta, que ingresó en la Orden en 1533.—D. Juan de Salazar y Ugarte, natural de Portugaleta (Vizcaya), ingresó en la Orden en 1580.—D. Joaquín de Salazar Muñatones de Otáñez; San Martín de las Carreras (Vizcaya), 1620.—D. Gabriel de Salazar y Rojas; Esquivias (Toledo), 1622.—D. Antonio José de Salazar y Salazar; Madrid, 1628.—D. Juan de Salazar de la Torre; Azuaga (Badajoz), 1628.—D. Francisco de Salazar, del Aguila y de Ucedo; Soria, 1630.—D. Juan de Salazar y Martínez Monedero; Priego (Cuenca) 1637.—D. Antolín Salazar de Allende; Valle de Gordejuela (Vizcaya), 1639 (murió antes de vestir el hábito).—D. Francisco Antonio de Salazar Muñatones y de Salazar; Madrid, 1639.—D. Francisco Antonio de Salazar y de la Cadena; Madrid, 1641.—D. Juan Jerónimo Muñoz de Salazar y Luján; Madrid, 1642.—D. Antonio de Salazar y Jaraba; Ocaña (Toledo), 1643.—D. Diego de Salazar y Acuña; Toledo, 1644. D. Pedro de Frías Salazar, Bonifaz, Alberite y Herla; Alfaro (Logroño), 1644.—D. Juan Matías de Salazar, de

(1) Fué hermano de D. Alonso de Salazar, canónigo de Jaén, inquisidor de Logroño, y ambos hijos de Bernardino de Salazar, cofrade de los trece caballeros hijosdalgo de Ntra. Sra. de Gracia de Burgos, y de D.^a María de Encinas y Leiva, y nietos de Tomás de Frías Salazar, señor de esta casa en Burgos, alcalde mayor de las siete Merindades de Castilla la Vieja, y de D.^a Ana del Castillo, abuelos del fundador de la familia de Salazar en Canarias.

(2) Nació por los años de 1549 y murió en 1629. Fué hijo de Fernando de Salazar, caballero de Toledo, y de Catalina de Quintanilla.

(3) Diego de Colmenares, *Historia de Segovia*, capt. 37.

Fr. Alonso Fernández, *Milagros del Rosario*, lib. 6, cap. 38, e *Historia de Plasencia*, pág. 264.

Gil González Dávila, tomo I de su *Tratado Eclesiástico de las Indias*, y en el de Burgos, pág. 44.

Memorial de D. Rodrigo de Salazar y Moscoso Ossorio.

El *Gran Diccionario Histórico*, de Moreri.

Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano.

la Rúa y Contreras; Talavera, 1646. — D. Francisco de Salazar y Avendaño; Valle de Sopena (Vizcaya), 1649. — D. Francisco de Salazar y Villalta; Paje de S. M.; Baza (Granada), 1650. — D. Francisco de Frías Salazar e Idiáquez; Briviesca (Burgos), 1651. — D. Alonso de Salazar y Cantareno, capitán de Caballos-corazas de las tropas del Rosellón; San Cristóbal de Tenerife, 1654. — D. José de Salazar y Montoya; Manzanos (Alava), 1657. — D. Francisco de Salazar de la Hoz; Tobalina (Burgos), 1666. — D. José de Salazar y Gutiérrez de Ris; Logroño, 1667. — D. Andrés de Salazar Mujica y Díaz; Villalín, 1672. — D. Antonio y D. Tomás de Salazar y Angulo; Manzanos, (Alava), 1674. — D. Antonio José de Salazar y Gil de la Redonda, Capitán de Caballos, Gentil-hombre D. Juan de Austria; Cartagena de Indias, 1681. — D. Manuel José de Salazar y Hoyo; Madrid, 1681. — D. Francisco Antonio de Salazar y de Birisqueta; Bolduc (Estados de Flandes), 1687. — D. Tomás Francisco de Salazar y Santa María; Manzanos (Alava), 1687. — D. Antonio de Salazar Triviño y Mejía Orejón; La Solana, 1687. — D. Andrés de Salazar y de Alcedo; Concejo de Sopena (Vizcaya), 1690. — D. Antonio de Frías y Salazar; Arenas (Avila), 1690 (1). — D. Martín de Salazar y de las Cubillas; Pancorbo (Burgos), 1699. — D. Pedro de Salazar del Aguila y de Ucedo; Somaen (Soria), 1705. — D. Juan Antonio de Salazar Ladrón de Guevara y Gascón; Medinaceli (Soria), 1711. — D. Eusebio de Salazar y de Eguiluz, Brigadier y Capitán de Granaderos de Reales Guardias Españolas; Vitoria, 1721. — D. Agustín de Salazar y Muñatones, Conde de Monteblanco; Los Reyes (Perú), 1753. — D. José Genaro de Salazar y César, Segundo teniente y Ayudante de Reales Guardias Españolas; Noblejas (Toledo), 1767. — D. José de Salazar y Miranda, Teniente de navío de la Real Armada; Martos (Jaen), 1779. — D. Vicente de Salazar y Echevarría; Santiago de Cuba, 1839. — D. Vicente de Salazar y Kindelan; Santiago de Cuba, 1864. — D. Juan de Salazar y Kindelan; Santiago de Cuba, 1872. — D. Juan Francisco de Salazar y Justis; Santiago de Cuba, 1877. — En la *Orden de Calatrava*: D. Francisco de Salazar y Camargo, Hurtado y Fernández de Bonilla; Madrid, 1622. — D. Juan Muñoz de Salazar y del Rosal Maldonado; Granada, 1626. — D. Pedro Ramón de Salazar y Montañón Larrea y Coscojales; Portugalete, 1659. — D. Juan Bautista de Salazar y Montoya, Montoya y Mendoza, Secretario de S. M. y oficial segundo de Estado de la Negociación de Italia; Manzanos (Alava) 1660. — D. Juan de Salazar y Solís Enríquez, Churrón de Aguilar y Velázquez, Maestre de Campo general y Alguacil mayor de la ciudad de Arequipa; Arequipa (Perú), 1668. — D. Joaquín Frías de Salazar Lotelo Zisneros e Iñiguez y Romero Velasco; Valencia, originario de Briviesca, 1668. — D. Antonio de Salazar y Gutiérrez, Fernández de la Reguera y Alvarez de Salazar; Málaga, 1680. — D. Juan de Salazar y Gutiérrez Fernández de la Reguera y Alvarez de Salazar; Málaga, 1680. — D. Diego Tomás de Salazar y Vivar Mejía y Salazar; Esquivias. 1681. — D. Luis de Salazar y Castro Barrueco y Sánchez, del Consejo de las Ordenes; Pancorbo, 1686 (2). — D. Leonardo José de Salazar y Góngora Moncayo y Villalba; Motril, 1696. — D. Pedro Antonio de Salazar y Góngora Moncayo y de Villalba; Motril, 1696. — D. Manuel José de Salazar y Palma Berrueco y Marroquín; Pancorbo, 1698. — D. José de Allende Salazar y Viar Orrantía y Polanco; Bilbao, 1709. — D. José

(1) D. Antonio de Frías Salazar y Mendoza, caballero de la Orden de Santiago, fué alcaide de Arenas, poseedor del mayorazgo de su Casa y patrono del monasterio de Agustinas Recoletas de dicha villa. (Salazar, *Historia de la Casa de Lara*, tomo III, pág. 397.)

(2) Este fué el gran historiador y sin duda el primer genealogista español.

Francisco de Salazar y Salazar Virisqueta y Santa María; Manzanos, 1721.—D. Rodrigo Antonio de Salazar y García Olarte y de las Olivas; Toledo, 1754.—D. Francisco de Salazar y Carrillo Traslaviña y Sancho Dávila; Lima (Perú), 1796.—D. Andrés de Salazar y Carrillo Traslaviña y Sancho Dávila, Teniente Coronel del Regimiento de Milicias de Caballería de Cañete; Lima, 1811.—D. Juan de Salazar y Carrillo Traslaviña y Sancho Dávila, Capitán del Regimiento de Milicias de Caballería de Cañete; Lima (Perú), 1811.—D. Jaime José de Salazar y Chico de Guzmán Justiniano y Buendía; Hellín, 1857.—En la *Orden de Alcántara*: D. Juan de Salazar y Salcedo Barnuevo y Medrano; Soria, 1663.—D. Francisco de Salazar y Montoya Montoya y Mendoza, Secretario de Su Majestad y Oficial tercero de la Secretaría de Estado de la Negociación del Norte; Manzanos (Alava), 1667.—D. Alfonso José de Salazar; Foncarral, 1695.—D. José de Salazar y Ortiz de Ruales Berruero y Sanz de Carranza, Alcaide de la Higuera y Puerta de Reina de Llerena de la Orden de Santiago; Pancorbo, 1700.—D. Luis de Salazar y Echevarría Barbachano y Limonta; Santiago de Cuba, 1836.—D. Francisco de Salazar y Echevarría Barbachano y Limonta; Santiago de Cuba, 1841.—D. Gregorio de Salazar y Chico de Guzmán Justiniano y Buendía; Hellín, 1860.—En la *Orden de Montesa*: D. Gabriel de Salazar y Usedo; Medinaceli (Soria), 1589.—D. Pedro de Salazar y Herrera, Coronel y Capitán de Reales Guardias Españolas de Infantería; Cádiz, 1759.—D. Eligio de Salazar y Echevarría, Comisario Ordenador honorario de los Ejércitos Nacionales; Santiago de Cuba, 1843.—D. Juan Francisco de Salazar y Kindelan; Santiago de Cuba, 1863. Vistieron el hábito de la histórica y soberana *Orden de San Juan de Jerusalén o de Malta*, los caballeros siguientes: D. Juan de Salazar, que ingresó en la Orden el 19 de diciembre de 1578; natural de Esquivias; *Mayor Comte.* de desembarco en la feliz empresa de la ciudad de *Mahoma* (2 de agosto de 1602); comandante de desembarco en el combate de Lepanto y *Penar.º* (3 de abril de 1603); comandante de desembarco de las Galeras (30 de septiembre de 1603); en la empresa *prop.ª* de *Monast.* en Berbería.—D. José de Salazar, que ingresó en la Orden en 1579.—D. Francisco de Salazar de Frías, natural de Burgos, 1584 (1).—D. Juan de Salazar y Salcedo; 1.º de octubre de 1586; *Comte.* de desembarco de las Galeras (30 de septiembre de 1603).—D. Luis de Salazar; 3 de enero de 1592.—D. Lope de Salazar, natural de Esquivias; 1.º de enero de 1604.—D. Luis de Salazar; 2 de marzo de 1605.—D. Rodrigo de Salazar, natural de Valladolid; 12 de mayo de 1612.—D. Pedro de Salazar, natural de Siones; 1629 (2).—D. Juan de Salazar; 14 de octubre de 1721.—D. Andrés de Salazar Martínez Vallejo, natural de Vigo; 27 de abril de 1779.—D. Francisco Javier de Salazar y Salazar, natural de Ocaña; 30 de mayo de 1779.—D. Manuel de Salazar Martínez Vallejo, natural de Vigo; 12 de diciembre de 1781.—A las *Reales Maestranzas de Caballería*, dió los siguientes caballeros: a la de *Granada*: D. Leonardo José de Salazar y Góngora Moncayo y de Villalva, caballero del hábito de Calatrava, natural

(1) Fué hermano del ya referido D. Antonio de Frías Salazar, muerto en el combate de *Ham* (Flandes), hijos de Francisco de Frías Salazar y de D.^a María del Castillo, su mujer y prima, y nietos paternos de Tomás de Frías Salazar y de D.^a Ana del Castillo, su mujer, de quienes ya nos hemos ocupado, abuelos del fundador de la casa de Salazar en Canarias.

(2) Hijo de D. Juan de Salazar de Siones, natural de dicho lugar, y de D.^a María de Aedo, natural del lugar de Aedo en el valle de Carranza; nieto paterno de D. Juan de Salazar, natural del lugar de Siones, y de D.^a María de Velasco, natural de Vallejo; y materno de D. Pedro Ochoa de Aedo y de D.^a Francisca de Santayana, natural del lugar de Cestona.

de Motril, que ingresó en 1692.—D. Juan Miguel Muñoz de Salazar Tapia y Quesada, Señor de las villas de Villanueva, de Tapia y el Mármol, alférez mayor de la ciudad de Santa Fe; 1726.—D. Juan Nepomuceno de Salazar y Maldonado; 1768.—D. Joaquín de Salazar Maldonado Dávila y Chacón; 1770.—D. Juan Jerónimo Frías-Salazar Porras y Castejón; 1774.—D. José de Salazar Maldonado Dávila y Chacón; 1788.—D. Juan Bautista de Salazar y Olmedilla; 1790.—D. Juan Manuel Allende Salazar y Muñoz de Salazar; 1844.—D. Manuel Allende Salazar y Muñoz de Salazar, ex-Ministro de Hacienda y de Instrucción pública, Senador vitalicio del Reino; 1883 (1).—D. Andrés Allende Salazar y Bernar; 1901.—D. Ramón Allende Salazar y Bernar; 1901.—A la de Sevilla: D. Pedro Allende Salazar y Ordoñez; 1815.—D. Eusebio de Salazar y Mazarredo; 1861.—A la de Valencia: D. Manuel María Allende Salazar y Loizaga, Conde de Montefuerte, natural de Bilbao; 1832.—A la de Zaragoza: D. Mariano Frías-Salazar y Español de Niño, Gentil-hombre de S. M. con ejercicio; 1876.—D. Francisco Frías-Salazar y Español de Niño; 1878.—También en la *Real y Distinguida Orden de Carlos III*, probaron su nobleza los caballeros siguientes: D. José de Salazar, caballero pensionista; 1774.—D. Francisco de Salazar y Salazar García de las Olivas y León Martínez de Luna, caballero super-numericario; natural de C. de Humanes (Jaén), 1785.—D. José María de Allende Salazar y Zubialdea Meceta y Meceta, caballero super-numericario; natural de Bilbao, 1791.—D. Alvaro de Salazar y Vilches Salido y Santa Olalla, Arcediano de Almería, caballero super-numericario; natural de Cambil, 1792.—D. Luis María de Salazar y Salazar Bodin y Albiz, caballero pensionista; natural de Vitoria, 1805.—D. Pedro de Allende Salazar y Ordoño Rosales Gortazar y Salamanca, caballero; natural de Bilbao, 1816. Igualmente probaron su nobleza varios miembros de este apellido para ingresar como *Caballeros cadetes de las Compañías de Guardias Marinas* y en el *Real Cuerpo de Caballeros Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid*, así como en el Estado Noble y en el Real Seminario de Nobles de esta villa y corte, los cuales no citamos por lo extenso que sería. (2)

Por último diremos, que de esta familia se han ocupado ilustres escritores antiguos y modernos, entre los que se hallan: Catarino, en *Antiquitate Nobilitatis*; Crescencio, en su *Anfiteatro Romano*; Farnesio, en su *Simulacro de la República*; Diego Velázquez, en su *Poema de San Orencio*; Roset, en su *Laurenciada*; Claudio Roberto, en su *Galia Cristiana*; Isebola, en el *Catálogo de Ambas Iglesias*; Yobo Badio, en la *Dedicatoria a Nicolás de Buena Esperanza*; Elicio Puteano, cronista de Flandes; el doctor Juan Francisco Andrés, cronista de Aragón, en su *Libro de San Lorenzo*; el P. Fr. Francisco de Vivar, en su *Comentario a Dextro*; Tamayo, en su *Martirologio de España*; Erce Jiménez, en su *Libro de la*

(1) Fué Presidente del Consejo de Ministros.

(2) Fernández Llamazares, *Historia Compendiada de las cuatro Ordenes Militares*.

Vignau y R. de Uhagón, *Índice de Pruebas de los Caballeros que han vestido el Hábito de Santiago desde el año de 1501 hasta la fecha* (1901); e *Índice de Pruebas de los Caballeros que han vestido el Hábito de Calatrava, Alcántara y Montesa desde el siglo XVI hasta la fecha* (1903).

Pardo y Manuel de Villena y Suárez de Tangil, *Índice de Pruebas de los Caballeros que han vestido el Hábito de San Juan de Jerusalén (Orden de Malta) en el Gran Priorato de Castilla y León desde el año de 1514 hasta la fecha* (1911).

Relación de los Caballeros Maestranes de Ronda, Sevilla, Granada, Valencia y Zaragoza, por D. Pedro Vela de Almazan.

Índice de Pruebas de los Caballeros de la Real y Distinguida Orden Española de Carlos III, desde su institución hasta el año 1847, publicado por el Archivo Histórico Nacional.

Venida de Santiago; Gándara, en sus *Armas y Triunfos de Galicia*; Méndez de Silva, en la dedicatoria de su *Catálogo Real y Genealógico de España*; el doctor Nuño, en la *Crónica Gótica*; Lope García de Salazar y Muñatones, en sus *Bien andanzas e Fortunas*; Zurita, en sus *Anales de Aragón*; Argote de Molina, en su *Nobleza del Andalucía*; Jerónimo de Castro, en su *Adición a la Historia de los Reyes Godos*; el doctor Gómez, en su opúsculo de *Varietate rerum*; Pellicer de Tovar, en el *Memorial de D. Rodrigo de Salazar y Muñatones*; Ruíz de Vergara, en su *Libro del Colegio viejo de San Bartolomé*; el doctor Salazar de Mendoza, *Origen de las dignidades seglares de Castilla y León*; Sandoval, *Vida del Conde Fernán González*; Arredondo, *Historia del Conde Fernán González*; Yepes, *Crónica de San Benito*; Suárez, *Apéndice de la Casa de Alarcón*; Jiménez, *Anales Eclesiásticos de Jaén*; Haro, en su *Nobiliario*; Abreu, en la dedicatoria de su libro *Avisos para Opasso*; Alcocer, *Anotaciones de España*; Colmenares, *Historia de Segovia*; Fr. Alonso Fernández, *Milagros del Rosario e Historia de Plasencia*; González Dávila, *Tratado Eclesiástico de las Indias*; D. Luis de Salazar y Castro, *Historia de la Casa de Lara*; Flores de Ocariz, *Genealogías del Nuevo Reino de Granada*; Franckenau, *Biblioteca Hispánica*; Gracia Dei; Hernán Pérez de Rivadeneira; Juan Pérez de Vargas; Furtado de Salazar; D. Diego López de Salcedo, caballero de la Orden de Santiago; Blas de Salazar, en un extenso discurso sobre esta familia (1); Núñez de la Peña, *Conquista y Antigüe-*

(1) En varios libros manuscritos de Genealogía y Nobleza que se conservan en la Real Biblioteca de El Escorial, se habla de la familia que historiamos, principalmente en un tratado de la casa de Salazar, en que se recopila todo lo que de ella refieren los más antiguos escritores.

El académico señor Castañeda, en su notable obra: «Índice Sumario de los Manuscritos Castellanos de Genealogía, Heráldica y Ordenes Militares que se custodian en la Real Biblioteca de San Lorenzo del Escorial», cita el siguiente manuscrito: «De los linajes de España por Lope García de Salazar, con adiciones del Dr. Lorenzo Galindez de Carvajal», y al ocuparse de él dice entre otras cosas: «Manuscrito en papel. Letra del XVI. 270 x 150 388 hojas. Al folio 318 comienza la adición del Dr. Galindez de los Varones de Castilla, de quienes no hace mención Hernán Pérez de Guzmán, que están al fin de la crónica del Rey D. Juan II.» Trae la lista de los apellidos de que se ocupa dicho manuscrito, entre los cuales se halla el de Salazar y luego añade lo siguiente respecto a otros dos manuscritos de que también es autor Lope García de Salazar: «La mayoría de los linajes cuyos escudos y genealogía se describen son de las Vascongadas y Navarra; D. Ciriaco Miguel Vigil, en su *Heráldica Asturiana*, indica haber visto, en poder de D. Sebastián de Soto Cortes, un manuscrito de García Salazar, titulado *De qué generaciones se pobló Vizcaya e de donde cobró este nombre de sus armas*, en folio, letra del siglo XVI. En el catálogo de la Biblioteca de Heredia se describe al número 3.457 otro manuscrito del mismo autor titulado *Libro de linajes y guerras de Bizcaya y sus montañas y de otras cosas curiosas de Castilla*. 82 hojas en folio. Letra del siglo XVII. Las Adiciones del Dr. Galindez de Carvajal se publicaron en el tomo XVIII de la *Colección de Documentos inéditos para la Historia de España*. El manuscrito escorialense procede de la librería de D. Pedro Ponce de León, está registrado con la signatura d & II-12.»

También se halla el apellido de Salazar, en los siguientes manuscritos mencionados por el referido señor Castañeda, en su expresada obra: «Blasones de las Armas de los nobles, hijosdalgo, de los reyes de Castilla y de otros reyes y príncipes que ay por el mundo», por Diego Hernández de Mendoza; (manuscrito en papel. Letra del siglo XV. Registrado con la signatura C-IV-9). «Libro de los Linajes y Solares de España hecho en tiempo del Rey D. Fernando el Católico;» (manuscrito en papel; letra del siglo XV; signatura & II-17). «Recogimiento de nobleza que tracta de los linajes de España, con otras cosas muy curiosas de los Reyes, Señores, Ciudades, Ordenes de ella y sus fundaciones y las naciones de Christianos que ay en el mundo y a quien viven subieptos;» (manuscrito en papel; letra del siglo XVII; signatura, h-II-21). «Breve extracto, minuta, alegación y apuntamientos del linage de el P. Predicador Don Antonio Rodríguez, Obejero, Robledano, López, Ximénez, Marín Lobon, monge expresamente profeso del Sagrado Monasterio, Orden de Nuestro Gran Padre San Basilio, hijo del Monasterio de la Imperial Coronada Villa y Corte de Madrid...;» (manuscrito en papel; letra del siglo XVIII; signatura I-I-2).

El P. Gándara; D. Alonso Núñez de Castro y D. Juan de Mendoza, dieron certificaciones sobre la nobleza y servicios de la familia que historiamos, las que fueron protocoladas de mandato judicial en La Laguna el 6 de marzo de 1744 ante el escribano público Alvaro Muñoz.

dades de las Islas de Gran Canaria; Viera y Clavijo, Noticias de la Historia General de las Islas de Canaria; Ramos, Descripción genealógica de las Casas de Mesa y Ponte; Fernández de Bethencourt, Anales de la Nobleza de España; Salazar, Origen de 300 apellidos; Guerra, Estudios de Heráldica Vasca; etc. etc

ARMAS DE SALAZAR DE FRÍAS: *De gules las trece estrellas de oro.* — TIMBRE: Corona condal.

La filiación continuada de esta Casa, tomada de antiguos y valiosos documentos, así como de los más notables historiadores de la nobleza española, es la siguiente:

I

DON MARTÍN GALÍNDEZ DE SALAZAR, hijo del referido Don Galindo de Salazar y bisnieto de los Duques de Aquitania, pobló en las montañas de Burgos. Fundó la Casa de Quintana de Martín Galíndez, junto a la ciudad de Frías, que es el señorío y la casa más antigua de esta familia, habiendo además fundado siete casas y torres fuertes. Hallóse con el Rey D. Ramiro I en la milagrosa batalla de Clavijo el año de 844, según refiere Rodrigo Méndez de Silva, por lo que en recuerdo de este hecho dice así una antigua y bella composición poética:

Martín Galíndez soy, que junto a Frías
fundé de Salazar la antigua Casa,
que mi nombre conserva hasta estos días
y ya de novecientos años pasa.

Vió Ramiro primero hazañas mías
contra la sarracena infame raza,
cuando en Clavijo, sitio señalado,
apareció nuestro patrón sagrado.

Dejó don Martín Galíndez dos hijos, que fueron:

- 1.º Gonzalo Martínez, que sigue.
- 2.º Ruy Martínez, de quien procede la casa de Arce, señores de Villerías.

II

GONZALO MARTÍNEZ DE SALAZAR, sucedió en la Casa de su padre y *fué mui esforzado caballero.* De él fué hijo Martín González de Salazar, ayo del gran Conde de Castilla Fernán González y del cual nos ocuparemos en el siguiente trabajo sobre la casa que historiamos.

MANUEL DE OSSUNA Y BENÍTEZ DE LUGO.

(Continuará)